

# Columnas Estatales

05 diciembre 2025



## SE COMENTA

**Que** ahora que la comisión legislativa de **Límites Territoriales del Congreso del Estado de México** inició la revisión de cuatro solicitudes para crear igual número de **nuevos municipios** en la entidad, obviamente a partir de demarcaciones ya existentes, el análisis de las y los legisladores debe ser **riguroso** y detallado para evitar que priven las motivaciones políticas y de intereses **particulares** por parte de quienes promueven esos “movimientos **independentistas**”.

Y es que si en algo coinciden los solicitantes pobladores de esas **regiones**, es en argumentar que “no son atendidos”, lo cual, de ser cierto, antes que **separación territorial** amerita procedimientos contra los respectivos alcaldes y alcaldesas que por muchos trienios habrían incurrido en grave **negligencia**.

**Que** una vez aprobada la radicación de las solicitudes, habría que recordar el no muy lejano caso de **San Felipe del Progreso**, que fue fragmentado en el **año 2001** bajo el argumento de que su gran extensión impedía el desarrollo de la población, tan sumida en la pobreza que hasta figuraba en los **rankings nacionales** de los municipios con mayor nivel de **miseria**. Entonces decidieron, con base en un movimiento **encabezado** por el **priista Pepe Rangel**, inventarse el municipio de **San José del Rincón**.

¿El resultado? Ahora, décadas después, son dos de los municipios del estado con altos niveles de **pobreza**, con **75.4%** de la población de San Felipe y **77%** de la de San José con graves carencias; hoy por hoy la falta de seguridad social, servicios básicos en la **vivienda** y acceso a la **alimentación**, aquejan a la zona primordialmente **mazahua**.

---

**Que** ayer cayó el primero de los involucrados en el escándalo etílico en una plaza comercial de **Metepéc**. En un primer momento los reflectores se enfocaron en el diputado **petista Wblester Santiago Pineda** por las agresiones verbales a empleados y daños materiales en el sitio, pero este jueves renunció el coprotagonista de la escena, **Ariel Juárez**, ahora **ex director de la Junta de Caminos**, quien aquella madrugada hasta a empujar el bote de basura por unas escaleras ayudó al legislador del **PT**, mismo que hasta la fecha ni se ha despeinado y sigue campante en su curul federal. ■

## EL INSURGENTE

### Tren, puentes faltan

:::: La inminente conclusión del ramal del Tren México-AIFA exhibe una vez más el patrón recurrente en la infraestructura nacional: el pragmatismo de la obra civil domina sobre la atención social. Si bien la meta de poner en marcha el Suburbano antes del Mundial es ambiciosa, el proyecto se encuentra paralizado técnicamente por la ausencia de puentes peatonales en Tultitlán y Tultepec. Este retraso subraya una deficiencia grave en la planificación original, al no garantizar soluciones básicas de cruce para la población afectada. El hecho de que la SICT y la SEDENA deban coordinar ahora esfuerzos con la CONAVI para remediar los daños en más de 150 viviendas, heredados de una gestión previa, no solo eleva los costos y tiempos de entrega, sino que recuerda que el éxito de una megaobra debe medirse por el cumplimiento social y no solo por la colocación de rieles.

### Montoya prioriza obra pública

:::: El Primer Informe de Gobierno del alcalde de Naucalpan, **Isaac Montoya Márquez**, se centró en un golpe de timón financiero y la reactivación de la inversión pública, un acierto urgente ante la inercia administrativa previa. La superación de los mil millones de pesos en inversión, con un énfasis en la infraestructura, como la rehabilitación de la Avenida Minas Palacio en sintonía con el Mexicable, y el importante incremento en alumbrado público, demuestran que la voluntad de invertir existe. Sin embargo, el verdadero logro reside en la recaudación récord de 908 millones de pesos en el primer semestre, un indicativo de que la confianza del contribuyente regresa ante una gestión más efectiva. Si bien los avances reportados solo representan el 15% del plan general, la tarea pendiente será traducir la mejora en la infraestructura y la reconversión de los Tecallis a Centros de Monitoreo en una percepción real y sostenida de seguridad y bienestar para los habitantes de Naucalpan, el reto más sensible del municipio.



ESPECIAL

Isaac Montoya

### Feria impulsa emprendimiento

:::: La Feria de Innovación y Economía Social FIES EDOMEX confirma el compromiso del Gobierno del Estado de México con el impulso a las MiPyMEs y al emprendimiento incluyente. Este evento no solo ofrece capacitaciones y conferencias, sino que abre espacios reales para que emprendedores, artesanos y productores tradicionales fortalezcan sus negocios y accedan a nuevas oportunidades de vinculación y desarrollo. Al combinar formación, mentoría y reconocimiento público, la iniciativa contribuye a consolidar una economía social más equitativa y profesionalizada, reforzando el modelo económico humanista que la administración actual busca impulsar.

## EN LOS PASILLOS

### AHORRO DE MILES

**Comentan que** personas con enfermedades **crónicas**, como **diabetes** e **hipertensión**, ahorrarán cerca de **dos mil pesos al mes**, gracias a que en la Farmacia del Bienestar de la Unidad Médica Santa Clara, en **Ecatepec** se contará con medicamentos **gratuitos**, parte del programa federal Salud **Casa por Casa**. Un acierto iniciar por donde hay más **problemas** con la **escasez** de **medicinas**.

### EMPRESAS PATITO

**Aseguran que** la autoridad encargada de **regular** a los **servicios** privados de seguridad, tendrán mucha **chamba** si es que tienen el deseo de regular a estas **empresas**, pues se ha **detectado** operan hasta tres con un solo **permiso**. El tema va más allá de un **documento**, pues en ocasiones los elementos **"ocasionales"** son quienes dan los **datos** para robar las **instalaciones** que se supone cuidan.

### SALVAN A JOVEN

**Dicen que** la intervención de elementos policiacos estatales y municipales en **Naucalpan**, permitió el **rescate** de una joven secuestrada en la Avenida Gustavo Baz. Mediante las **cámaras** de **seguridad** se logró ubicar a la **joven** que pedía auxilio e intentaba saltar por la **ventanilla** de un **vehículo** en movimiento. Tres presuntos **secuestradores** ya están tras las **rejas**.

### OTRA OCURRENCIA

**Cuentan que** retirar del Paquete Fiscal los **cambios** al Instituto de Seguridad Social del Estado y Municipios (ISSEMyM), solo **aplaza** una reestructura **urgente**, pues el instituto ya no puede sostenerse con **municipios** que apenas regularizan **cuotas**. No será con ocurrencias como se **solicione** un gran **problema** y menos con un folder lleno de ocurrencias por **no** soltar la **silla**.

columnalospasillos@gmail.com



## **Igualdad de trato y oportunidades**

Parece que el cambio de titular realmente le sentó bien a la Secretaría de las Mujeres del Estado de México. No es solo una percepción flotando en el ambiente político; se siente en la manera en que la dependencia respira, en el ritmo con el que lanzó su nuevo Programa Integral para la Igualdad de Trato y Oportunidades entre Mujeres y Hombres y para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 2025-2029. Marfa Esther Rodríguez Hernández llegó con una mezcla de firmeza y serenidad que, la verdad, hacía falta. Y es que la agenda de igualdad no admite titubeos, pero tampoco soporta discursos huecos.

La presentación del programa, como parte de los 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género, dejó claro que estamos ante un giro más decidido. No se trató del típico acto institucional lleno de frases rituales. Hubo, además, una intención palpable de reconectar con la ciudadanía y de explicar —con palabras llanas, sin protocolo de más— por qué son necesarias 208 líneas de acción para enfrentar un problema que lleva décadas instalado en la vida cotidiana de miles de mujeres mexiquenses.

La cifra puede parecer abrumadora, pero, vista de cerca, más bien retrata la complejidad del reto: desde protocolos de atención más rápidos hasta nuevas rutas para prevenir ciclos de violencia en niñas y adolescentes, pasando por la profesionalización del personal de primera línea.

En su intervención, Rodríguez Hernández habló con un tono que no buscó

impresionar, sino convencer. Hizo énfasis en que la igualdad no es un lema, sino un proceso que se construye todos los días, a veces con avances pequeños y otras con pasos que parecen titánicos. Y es que, como suele ocurrir, los cambios más significativos inician en los detalles: en una funcionaria que decide escuchar más; en una mesa de trabajo donde, por fin, se ponen sobre la mesa testimonios incómodos; en una dependencia que reconoce fallas y se atreve a corregirlas sin maquillaje.

Lo cierto es que su llegada ha renovado expectativas. Hay quienes, con justa cautela, recuerdan que el Edomex arrastra años de cifras preocupantes y que ningún plan, por robusto que sea, puede revertir de golpe una realidad tan áspera. Pero también hay un sentimiento distinto, una especie de alivio combinado con esperanza moderada. Como si, por primera vez en mucho tiempo, la Secretaría no solo estuviera cumpliendo el expediente, sino ajustando sus propios cimientos.

El reto inmediato será que estas 208 acciones no se queden en papel. La experiencia enseña que los programas más ambiciosos pueden desdibujarse si no existe voluntad política, seguimiento puntual, recursos suficientes y, por supuesto, una articulación real con municipios y organizaciones civiles.

Sin embargo, la forma en que Rodríguez Hernández arrancó esta etapa sugiere que viene dispuesta a lidiar con lo complejo, a incomodar cuando sea necesario y a mover inercias que parecían eternas.

Al final, más que celebrar un cambio de titular, lo que importa es lo que ese cambio desencadena. Y, por ahora, da la impresión de que SeMujeres empieza a caminar con paso más firme, más humano y más consciente de lo que está en juego: la vida, la libertad y la dignidad de millones de mujeres que no pueden esperar otro sexenio para ser escuchadas.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Fiesta costosa

La primera consecuencia de la tremenda fiesta que, en pareja armaron el diputado federal -plurinominal- del Partido del Trabajo, Wblester Santiago Pineda y quien hasta este jueves fuera titular de la Junta Local de Caminos, Mario Ariel Juárez Rodríguez, cobró una víctima más- aparte de los elementos de seguridad agredidos- el funcionario federal dejó de serlo y aunque le dieron una salida "digna" en su empleo, pues en el ánimo de la raza quedó claro, parte de lanza tiene consecuencias y más aún, cuando dañas a todo un sistema... De nada sirvieron -bueno sí, pero más ade-lante lo tratamos- las expresiones de apoyo a Mario Ariel; "todo mundo tenemos derecho a enfiestarnos. Un error no hace a la persona, a nadie dañó, aunque si dijo palabras altisonantes, hay que entenderlo, la presión era bastante por el encargo". Pues bueno, mientras sí, mientras no, ya no cargó los peregrinos este año y dejó de ser funcionario público. En el gobierno fueron bondadosos con él y sólo se habló de una renuncia voluntaria irrevocable; pero ninguna expresión más... Varias lecciones deja esta salida/renuncia. La primera va dedicada a todos los funcionarios públicos que han confundido la tolerancia con debilidad y han pensado pueden hacer su real gana sin una consecuencia. El men-saje sigue ahí, fuerte y claro, se comprueba la falta y no habrá pretexto para que dejes de

**En el gobierno fueron bondadosos con él y sólo se habló de una renuncia voluntaria irrevocable; pero ninguna expresión más... Varias lecciones deja esta salida/renuncia. La primera va dedicada a todos los funcionarios públicos que han confundido la tolerancia con debilidad y han pensado pueden hacer su real gana sin una consecuencia**

jugar en el primer equipo, algo así como te lo digo a ti Ariel para que lo entiendas tú, Pedro -nombre figurativo-, pero bueno, a ver quién más se atreve a pasar la raya de la tolerancia sin pensar, "al fin no pasa nada"...Ahora en la segunda parte de la trama iniciada en el Town Square, la pregunta obligada es, si se le investigará al ahora ex funcionario, Mario Ariel Juárez Rodríguez, pues no se debe olvidar existen varias quejas y menciones de ma-nos manejos administrativos en su área. Muy bien su separación -haiga sido como haiga sido- pero ello no significa dejar de lado todo. Los daños ya fueron reparados, según ver-sión del propio Ariel y hasta de empresa ad-ministradora del lugar, padrisimo, pero pues se exige se transparente su accionar al frente de la Junta. El gobierno mexiquense debe

investigar, independiente a lo ya sucedido, y en su momento dar a conocer los resultados, claro, esto también involucra a la Fiscalía de Justicia...Ahora también tocará conocer qué pasará con el diputado petista plurinominal, Wblester Santiago Pineda, - el mismo que aún sueña con ser alcalde de Metepec. Imagi-na lectora, lector queridos, este personaje llegó a la Legislatura federal gracias a una dádiva legaloide, ¿tú invitarías a tu casa a un personaje, que se mete unos "chupes" y a la menor provocación charolea con ser el más influyente del mundo mundial? Yo tampoco, pero más aún ¿votarías por él?.. Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- LUEGO DEL ESCÁNDALO DE ARIEL JUÁREZ DE LA JUNTA DE CAMINOS. ¿ES LO MISMO QUE LA GOBERNADORA LE ORDENA ENTREGAR SU RENUNCIA O ESPERAR HASTA QUE AMABLEMENTE LA FIRMÓ?
- PRIMERA PARTE. EXHORTO AL GEM
- Un exhorto en la Legislatura local para la Secretaría del Campo que gusta de hacer oídos sordos.
- No importan los exhortos, el pobre trabajo y los nulos resultados, tampoco que en dos años no se haya sentado con las organizaciones campesinas, María Eugenia Rojano es con sentido de gubernatura.
- Ahora fue Leticia Mejía la diputada del PRI en el Congreso local la que puso el dedo en la llaga.
- La situación con los productores de maíz es delicada y año con año se agrava.
- Un exhorto que no tiene desperdicio por todo lo que aporta y lo que solicita, justo en el momento que los campesinos del país mantienen bloqueos y sus exigencias no son escuchadas.
- Por el contrario, los legisladores de Morena con los aliados del Verde y el Partido del Trabajo aprobaron la Ley de Aguas y la tumaron al Senado, donde esperan que sea aprobada rápido.
- El Plan México en el tema de la soberanía alimentaria es un asunto que está lejos de cumplirse y la diputada del norte del estado, una de las principales zonas maiceras, solidita que se atiendan las demandas del sector.
- COMENTARIO DEL DÍA
- De acuerdo al INEGI, el combate a la corrupción parece que no avanza, a pesar de ser uno de los compromisos al inicio de la presente gestión.
- Ocupa los primeros lugares en la clasificación nacional en este rubro.
- En lo que toca a las investigaciones iniciadas y al personal sancionado.
- PREGUNTA DEL DÍA
- ¿La Ley de Aguas es por el bien de los mexicanos o en contra de los campesinos mexicanos?
- ¿Sí es una Ley para beneficiar a México por qué existe tanto descontento?
- ¿Su aprobación traerá violencia o grandes afectaciones en el país?
- ¿Cuándo Ricardo Moreno, alcalde de Toluca, llegue en enero a trabajar, porque ya casi se va de incapacidad, realizará otra marcha para apoyar la Ley de Aguas?

**TODO PARECE INDICAR** que en la Cámara de Diputados, especialmente en la fracción del PRI, su coordinador Elías Rescalta dejó, por lo menos una vez, su papel de aliado de lado. Y es que la diputada, Leticia Mejía subió a la tribuna para hacer un exhorto al Gobierno del Estado, especialmente a la Secretaría del Campo, justo en un momento que el sector en el país se encuentra realizando movimientos para mostrar su descontento con precios del maíz, pero sobre todo por la inminente aprobación de la Ley de Aguas. Y es que el documento no se tiene desperdicio alguno.

Cifras que ponen en evidencia el péjimo momento por el que atraviesa uno de los sectores más importantes de la economía y que en muchos trimestres ha dado la cara para que el PIB estatal no caiga.

Desde que llegó la actual administración, la titular de la dependencia, ya lo hemos repetido en infinidad de ocasiones, María Eugenia Rojano ha dejado en claro que tiene más errores que buenos resultados. Evidentemente eso no le afecta en lo más mínimo porque tiene todo el respaldo

en gubernatura y hablar de cambios en este sexenio es un asunto que parece poco probable.

### EL EXHORTO Y LAS CIFRAS

Cuando en el discurso oficial se habla del campo, regularmente es para señalar que se le tiene abandonado desde hace años por todas las administraciones y que no se le da el valor que tiene.

Incluso en esta administración pasó lo mismo, cuando hace dos años tomaron las riendas del ejecutivo estatal. Para Leticia Mejía, la labor de los trabajadores del campo es fundamental para la seguridad alimentaria, tanto del estado como del país.

En el último censo agrícola dado a conocer por el INEGI, en el 2020 se destinaron al uso agrícola 30 millones de hectáreas y se obtuvieron 35 millones de toneladas de los principales granos, entre los que destaca el maíz, el arroz, la cebada, el frijol y trigo.

Hace dos años, Brasil y México reportaron números negativos en lo que se refiere al cultivo del maíz, en el caso de nuestro país fue de un 9.2%. En el 2021 se producían en nuestro país 27 millones de toneladas de maíz, dos años después eran 25 millones con tendencia a la baja. Eso provocó que las importaciones se elevaran hasta las 16 millones 700 mil toneladas.

Una larga lista enumera, Leticia Mejía, entre los principales problemas que aquejan al sector y que desde el gobierno federal no atienden, por el contrario lo evaden.

La falta de crédito, falta de aseguramiento de unidades de producción agropecuaria, aunado a los altos costos de producción agropecuaria, pasa lo mismo con los insumos y servicios, la pérdida de fertilidad del suelo y la inseguridad rampante.

Así que los campesinos han considerado o los han obligado a dejar abandonadas sus tierras, sus corrales, sus unidades de producción, lo que tendría un grave efecto en la producción de alimentos.

Destaca la legisladora que el campo ya no aguanta más y la advertencia fue dura, si no se invierte en el campo, están condenando al país a la dependencia alimentaria y por lo tanto a la pobreza. Los programas de financiamiento, seguros agrícolas y asistencia técnica han sido recortados o eliminados. Esto sólo es parte del contexto, falta el llamado al Gobierno del Estado.

### COMENTARIO DEL DÍA: COMBATE A LA CORRUPCIÓN EN EL ESTADO DE MÉXICO DE ACUERDO AL INEGI, ¿EFECTIVO O NO PUEDEN?

El INEGI dio a conocer las estadísticas a propósito del Día Internacional contra la Corrupción. Llama la atención los datos del trabajo realizado en los estados. En el país, el 45% de la población de 18 años o más, residentes en áreas urbanas fue víctima de corrupción al interactuar con policías. La primera clasificación tiene que ver con las investigaciones iniciadas por cada mil personas servidoras públicas. En este caso, el Estado de México se encuentra en la quinta posición con 69.7 investigaciones por cada mil personas servidoras públicas. La entidad que ocupa el primer lugar es Quintana Roo con 176.7 y el que menos tiene es Sinaloa con 33.

La segunda clasificación se relaciona con el personal sancionado por cada 10 mil personas servidoras públicas y en primer lugar se encuentra el Estado de México con 1031. Para esto se debe tomar en cuenta que el Estado de México por su tamaño tiene una gran estructura de personal o servidores públicos, pero si no es la que más investigaciones inicia, pero es la que más sanciona, entonces la corrupción es alta y prevalece en la entidad.

# ideas & voces

## editorial

**LA RENUNCIA DE MARIO ARIEL JUÁREZ RODRÍGUEZ COMO DIRECTOR** de la Junta Local de Caminos del Estado de México era, francamente, inevitable. Tras haberse visto involucrado en un episodio de prepotencia —y, para colmo, en evidente estado de ebriedad— en una plaza comercial de Metepec, la permanencia del funcionario se volvió insostenible. Y es que en un momento en el que la administración estatal presume disciplina, austereidad y nueva ética pública, un comportamiento así no solo desentona: indigna.

El incidente, grabado y difundido en redes sociales, exhibió algo más que un mal día o un arranque temperamental. Mostró esa vieja cultura del “usted no sabe quién soy yo”, tan arraigada en ciertas figuras públicas que creen que sus cargos funcionan como salvoconducto para humillar o evadir responsabilidades. La verdad es que escenas de este tipo ya no pasan inadvertidas ni se olvidan al día siguiente. Hoy los ciudadanos exigen consecuencias, no explicaciones tibias.

La renuncia de Juárez Rodríguez, aceptada casi de inmediato, envía una señal importante: hay límites que no pueden cruzarse. Y, además, coloca a la Junta Local de Caminos en una encrucijada, porque el organismo requiere liderazgo técnico, capacidad de gestión y, sobre todo, credibilidad para ejecutar obras y proyectos que afectan la vida diaria de millones de mexiquenses. Una dirección debilitada por escándalos pierde no solo autoridad interna, sino la confianza de los municipios con los que se coordina.

Y es que el problema no es únicamente el comportamiento personal del funcionario, sino lo que representa. Cuando un servidor público se comporta con soberbia y falta de control, cierra la puerta a cualquier discurso institucional sobre transparencia, trato digno o servicio público responsable. Por eso, la rápida dimisión era lo mínimo esperado.

Lo que sigue es aún más importante: evitar que este caso se convierta en una anécdota más en la larga lista de escándalos que se olvidan con el tiempo. El gobierno estatal necesita reforzar mecanismos de control, profesionalización y evaluación de desempeño para que los cargos estratégicos recalquen en perfiles integros y competentes, no solo en figuras con trayectoria política.

Al final, lo ocurrido en Metepec es un recordatorio incómodo, pero necesario: la ciudadanía observa, cuestiona y exige. Y cualquier funcionario que no lo entienda, tarde o temprano, termina renunciando... o siendo obligado a hacerlo.



Saúl Monreal Ávila

## Ernestina Godoy, retos y desafíos de la fiscal

**Transparencia, coordinación,** eficiencia, atención a las víctimas, profesionalización, combate a la impunidad y una verdadera procuración de justicia, pronta y expedita serán los retos y desafíos para la nueva fiscal General de la República, Ernestina Godoy Ramos, quien, con 97 votos a favor, entre ellos, los de Movimiento Ciudadano (MC) y como tres del PAN fue designada para atender la Fiscalía, institución clave del Estado mexicano, por los próximos nueve años.

Atrás, con la experiencia que le dio ser la fiscal en la Ciudad de México donde, las cifras dan cuenta de que bajaron los homicidios dolosos de forma considerable y otros delitos de alto impacto, en coordinación de Omar García Harfuch, actual titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, del Gobierno de México.

La nueva fiscal llega con la confianza de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, que la hace ver fuerte y con el respaldo de 97 votos de senadores de la República. Sólo el PRI y una parte del PAN se opusieron a la designación, en buena medida, para justificar su estatus de debilitada oposición, porque, en el fondo, sabían que serían barridos por una mayoría calificada que le dio un voto de confianza, pero, que estará atenta a los resultados en la FGR, en el corto y mediano plazo. La compleja situación del país en materia de justicia lo amerita.

Sobra decir, que la encomienda no está sencilla para la nueva funcionaria, pero, no hay discusión que con su capacidad sabrá llevar a buen puerto a la institución en tiempos tan convulsos. Dicho de otro modo, como Senador de la República la conozco, la he tratado y sé que dará resultados.

Con un discurso fresco y claro, acorde a los tiempos, delineó más o menos lo que será el sello de su responsabilidad en la Fiscalía.

De entrada, la nueva fiscal dijo de manera contundente que "no se fabricarán culpables, como tampoco habrá perseguidos políticos en México", discurso que originó un silencio sepulcral en la débil oposición que solamente se veían unos a otros. Seguramente, les recordó alguna conducta indebida en el pasado inmedia-

to. Mejor, no adelantemos vísperas y dejemos trabajar a Ernestina Godoy que tiene un enorme compromiso ante la nación. Queda perfectamente claro, que debe llevar a la FGR a un mejor estadio, a ser una institución confiable, eficiente y eficaz.

### OFRECÍ CERO IMPUNIDAD

Dentro de todos los ofrecimientos que hizo en el Senado de la República, la ahora fiscal General de la República sentenció de manera contundente que: "No vamos a tolerar la impunidad, vamos a avanzar en el fortalecimiento de los protocolos que nos aseguren cero tolerancias en la tortura y tratos crueles", además, Godoy Ramos advirtió que se sancionará con la misma severidad a cualquier funcionario que viole la ley. Desde luego, sin decirlo, la oposición tembla con el arribo de quien fuera la consejera jurídica de Presidencia de la República hasta hace unos días. Como ya señalamos llegó con el respaldo de la presidenta de México.

El más optimista de los escenarios, nos indica, que Ernestina Godoy Ramos, por su experiencia, sabrá estar a la altura de la responsabilidad, su experiencia en el Derecho y en la impartición de justicia nos hacen confiar como mexicanos que la Fiscalía General de la República entrará en un proceso de transformación, de cambio y de modernización. Esto implica una revisión a fondo de las fiscalías en las 32 entidades del país. Por eso decimos, que son muchos los retos y desafíos para la nueva titular, pero, que con el apoyo de todos saldrá adelante.

Senador de Morena por Zacatecas  
[saul.monreal@senado.gob.mx](mailto:saul.monreal@senado.gob.mx)

## CAUSA LEGAL

ARTURO  
ARGENTE



### Macbeth y el final de Gertz Manero

Macbeth es una obra de William Shakespeare, que se cree fue representada por primera vez en 1606. Dramatiza los dañinos efectos, físicos y psicológicos de la ambición política en aquellos que buscan el poder por sí mismo. La renuncia de Alejandro Gertz Manero a la Fiscalía General de la República (FGR), puede analizarse como analogía en un paralelo matizado sobre las dinámicas del poder político y las causas que provocan un final inesperado, igual que la tragedia de Macbeth.

En Macbeth, la ambición desmedida del protagonista, avivada por la profecía de las brujas y la instigación de su esposa, lo lleva a asesinar al rey Duncan para usurpar el trono. La analogía en el caso de Gertz Manero no implica, por supuesto, crímenes literales para obtener el poder, sino el desarrollo de una gestión marcada por un poder considerable y la eventualidad de su fin.

Macbeth recibe la profecía de convertirse en rey, lo que siembra la semilla de su ambición. Gertz Manero, al ser el primer fiscal general autónomo con un mandato largo hasta 2028, asumió un cargo de immenseo poder e influencia política. Suggestion estuvo marcada por investigaciones polémicas y un poder discrecional que, para algunos, reflejaba una ambición de control y el uso personal de la justicia.

Macbeth, una vez rey, se ve acosado por la culpa y la paranoia, lo que lo lleva a cometer más atrocidades. El fiscal Gertz enfrentó un escrutinio creciente y múltiples controversias durante su gestión. Aunque las razones oficiales de su renuncia aluden a una propuesta como embajador en un "país amigo", la dimisión se produce en

un contexto de presiones políticas y cuestionamientos sobre el manejo de la FGR, que algunos interpretan como una salida negociada o forzada.

Al igual que Macbeth, la salida de Gertz antes de completar su mandato, puede verse como un giro del destino político, donde las fuerzas del poder superior (en este caso, la Presidencia y el Senado) dictaminan el desenlace. El Senado calificó como motivo de renuncia como una "causa grave", un término legal que dota a la salida de un matiz de urgencia y peso político, más allá de una simple jubilación.

La renuncia de Gertz Manero, vista a través del prisma de Macbeth, se convierte en una narrativa sobre cómo el poder absoluto puede generar su propia dinámica de conflicto y, finalmente, su propia disolución. Al igual que el lord escocés que no pudo escapar de las consecuencias de sus decisiones, el fiscal se encontró en un punto donde su posición se volvió insostenible, optando por una "salida diplomática" que, en la analogía shakespeariana, podría interpretarse como el exilio o el retiro del campo de batalla político, antes de enfrentar una caída más dramática. ■

## PUNTO DE ENCUENTRO

**MARCO A.  
RODRÍGUEZ  
BLÁZQUEZ**



### Respiro cultural en medio de la tensión política

**E**n días pasados acudí al 25 aniversario de la reconocida Galería de Arte L/S, propiedad de la artista Lourdes Sosa, momento que más allá de celebrar su trayectoria se convirtió en un respiro agradable en el que, entre obras, colores y conversaciones estimulantes, los presentes compartimos momentos cálidos y alentadores, poco comunes en estos tiempos marcados por la tur-

bulencia política que atraviesa el país.

La Galería de Lourdes Sosa cuelga en sus paredes obras plásticas de pintores emblemáticos como Rufino Tamayo, José Luis Cuevas, Arnaldo Coen, Francisco Toledo y Manuel Felguérez. Igualmente se encuentran artistas contemporáneos como Jesús Lugo, Cristina Kahlo, Vanessa García y Erick Meyenberg.

El citado evento tuvo como lugar el número 32 de la calle Enrique Ibsen, en la Colonia Polanco, acto que estuvo engalanado por los padrinos Beatriz Paredes, Francisco Labastida, Liévana Sáenz, Joaquín López Dóriga y José Luis Camacho.

Mientras en el interior de la galería predominaba la armonía estética, afuera el panorama nacional luce muy distinto. La falta de acuerdos entre el gobierno y los hombres del campo siguen tensando el clima social ante la exigencia de los productores que reclaman precios justos para sus cosechas y una ley de aguas que no los perjudique, demandas que son legítimas y urgentes. A ello se suman los transportistas,

quienes reclaman seguridad en las carreteras, cansados de transitar entre la incertidumbre y el riesgo.

Todo ello generado, como lo anotamos en un artículo anterior, por la ausencia de operadores eficientes y leales a la Presidenta Sheinbaum, quienes al no lograr los consensos suficientes ha provocado que continúen los bloqueos en distintas vialidades del país y de manera más acentuada en los accesos a CdMx, estas manifestaciones que ya han traspasado el escenario nacional, incluso poniendo en riesgo la celebración del Mundial, reflejan inconformidades acumuladas durante varios años, evidenciando la urgente necesidad para que el gobierno establezca canales eficientes y concluyentes de diálogo a fin de evitar que los conflictos escalen y afecten a miles de ciudadanos.

Este evento artístico me recordó la importancia de los espacios culturales en momentos de tensión, son refugios simbólicos donde, haciendo una pausa en nuestras actividades, podemos recuperar la serenidad, la reflexión y la esperanza de tener un país mejor. ■

## LA EDITORIAL



Un compromiso que redefine la movilidad en el Valle de México

El anuncio de la rehabilitación integral de 55 kilómetros del Periférico Norte marca un punto de inflexión para la movilidad y la calidad de vida de más de siete millones de personas. La decisión de emprender una obra de esta magnitud refleja una voluntad política clara: atender de raíz el deterioro acumulado durante años y responder a una demanda ciudadana impostergable. Delfina Gómez ha subrayado que este esfuerzo nace de finanzas sanas y de una administración austera, lo cual envía un mensaje contundente: cuando se goberna con disciplina y coordinación, sí es posible emprender proyectos que transforman el territorio urbano en beneficio de todas y todos.

La magnitud del reto exige paciencia, pero también reconocimiento al rumbo que la gobernadora ha trazado. Impulsar infraestructura, fortalecer la seguridad, avanzar en conectividad con obras como la Línea 3 del Mexicable y ampliar programas sociales no son acciones aisladas, sino parte de una ruta que busca recuperar la confianza en lo público. La rehabilitación del Periférico Norte no solo moderniza una vía estratégica: simboliza la apuesta de un gobierno que trabaja para cerrar brechas, ordenar el crecimiento y garantizar que el Estado de México avance con resultados visibles.



# LA TRIBUNA

5/12/2025 Página 2

## TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR  
latribuna95@gmail.com



Dice Nancy Nápoles alcaldesa de Tenancingo, que la destrucción del Auditorio Petronilo Monroy, tiene el aval y permiso del Instituto Nacional de Antropología e Historia, (INAH).+ Muchos Tenancinguenses, piden a la alcaldesa Nancy Nápoles Pacheco y a sus flamantes "asesores", exijan la reubicación de los reos que aún se encuentran en el edificio de la presidencia municipal y los trasladen a el CERESO de El Salitre.DICE NANCY NÁPOLES PACHECO, alcaldesa de Tenancingo, que la destrucción del Auditorio Petronilo Monroy, tiene el aval y permiso del Instituto Nacional de Antropología e Historia, (INAH). Sin embargo, hasta entre sus allegados, se comenta que la alcaldesa emanada por morena, se extiende como "verdolaga", destruyendo el escenario y gran parte del auditorio "Petronilo Monroy", sin consultar a especialistas y menos a la gente de Tenancingo que la llevó al poder. La torta de mezcla colocada sobre un muro maltrecho de tabicón en el escenario del Auditorio "Petronilo Monroy" en Tenancingo de Degollado, Estado de México, es una muestra clara de que el Ayuntamiento de Tenancingo que encabeza la presidenta municipal Nancy Nápoles Pacheco, carece no solo de sentido común, sino que desodia la cultura y la historia de la tierra del obispado y del rebozo, que es Tenancingo, Estado de México, es una muestra más de que no hay ningún interés en preservar y mantener un espacio como el edificio histórico y cultural clave en el centro de la ciudad de Tenancingo, por la falta de interés en fomentar, incentivar y preservar la cultura de la ciudad de Tenancingo, una ignorante decisión que nadie sabe quien es el autor o la autora de esa ideota, nada más de repente destruyeron el escenario, causando lo que podría considerarse en un daño al patrimonio cultural de dicho municipio. Seguiremos informándoles sobre el malestar de muchas familias de Tenancingo, que no ven con buenos ojos la destrucción literal del auditorio "Petronilo Monroy", reconocido como Centro Cultural, símbolo muy importante para actividades culturales, conferencias magistrales, exposiciones, simposios, presentaciones y todo lo relacionado con las actividades culturales. La deliberada acción que elimina el único espacio cultura en el centro de Tenancingo, le podría ocasionar graves problemas políticos y sociales, tal como está pasando en el municipio de El Oro, donde la alcaldesa, también decidió destruir una parte del Teatro Juárez ... MUCHOS TENANCINGUENSES, LE RECOMIENDAN A LA Presidenta Municipal Nancy Nápoles y a sus flamantes "asesores", le digan o sugieran que así como lo hizo el ex presidente municipal de esta ciudad, Héctor Gordillo Sánchez, quien no cesó en solicitar una y otra vez la reubicación de lo que es la cárcel distrital que se encuentra dentro del edificio de la presidencia municipal, para trasladar a los presos que se encuentran en ese espacio y reubicarlos en el Centro de Readaptación Social que fue construido ex profeso en El Salitre. Solamente había dos cárceles distritales en esta región que la de Tenancingo y anteriormente la de Tenango del Valle, allá en Tenango, desde hace varios años, trasladaron a los presos que también estaban en el edificio de la presidencia municipal y los llevaron al Centro de Readaptación Social. Pero aquí en Tenancingo, siguen compartiendo y ocupando el espacio en la presidencia municipal, y de manera insólita el espacio en el CERESO de El Salitre, sigue semivacío.

